

LA VÍCTIMA FATAL FUE UN NIÑO DE 5 AÑOS, VEHÍCULOS, SE ACCIDENTÓ EN LA ZONA QUE COLECTA LA LU... CLOVEMENTE TARECE, CO... ANIMOS SENSIBLOS.

CEDIDA/AGENCIA UNO (ARCHIVO)

# Le suspenden cirugía a paciente con metástasis por crisis hospitalaria

Marcela Orellana debía entrar a pabellón para someterse a intervención pero no había anestesistas. Le informaron cuando iba camino al recinto.

Francisca Palma Schiller  
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

Entre frías cifras, compromisos y debates se nos olvida que la crisis por la que está atravesando el hospital Carlos van Buren de Valparaíso tiene rostro.

Y uno de esos rostros es el de Marcela Orellana, limachina de 31 años de edad que hoy está enfrentando un cáncer metastásico. Su historia, marcada por la batalla contra esta enfermedad, comienza en hace cinco años.

“En el 2019, cuando tenía 25 años, fui mamá y un día, en la lactancia, me encontré un poroto y fue ahí cuando me diagnosticaron cáncer de mamas. Me hicieron los exámenes respectivos y tenía el cáncer solo en las mamas y en un ganglio de una axila, por lo tanto, pude hacer quimioterapia y radioterapia y finalmente, me operaron”, explicó la joven, quien agrega que al ser funcionaria pública su previsión es Fonasa.

Sin perjuicio de ello, “al no recibir tan buena



DESDE EL HOSPITAL PORTEÑO NO EXISTIÓ RESPUESTA AL CASO.

atención en el sistema público, tras la operación, opté por empezar a atenderme en el área privada. Fue ahí que conocí al doctor Ignacio de la Torre (...) De esta manera, de forma anual, comencé a hacerme exámenes y chequeos”, agregó.

## METÁSTASIS

Tras años en remisión, la enfermedad volvió a presentar algunas señales en 2021. “Empecé a sentir dolores musculares como articulares y eso se lo comenté a la matrona. Yo pertenezco al Hospital Bi-provincial por ser de la co-

muna de Limache. Le solicité si podía realizarme exámenes porque tenía sintomatología, pero nunca lo hicieron. En el 2021 comencé con un dolor en la cadera, después se fue irradiando hacia la espalda y esto se lo comenté al doctor. Así, me hicieron una radiografía y una resonancia... finalmente, entre el 2023 y el 2024, me realicé exámenes de forma particular”, comentó Marcela.

“En junio de este año, con un médico particular, me hice una resonancia magnética en la columna, la que arrojó que mis dolo-

## 2019

diagnosticaron a Marcela con cáncer de mamas en medio de su lactancia. Los dolores regresaron en el 2021.

res eran producto de un secundarismo, es decir, de una metástasis”, añadió.

## CAÍDA DEL PABELLÓN

Con este diagnóstico, la joven fue derivada desde el Biprovincial al hospital Van Buren.

“Necesitaba una cirugía de forma inmediata, porque la vértebra L5 estaba muy inestable, ahuecada por dentro y quebrada por fuera, o sea que había mucha probabilidad de derrumbamiento, por lo tanto, era urgente operarme. Eso me lo dijeron en el mes de junio”, detalló.

Así, tras lograr sobre llevar una serie de problemas, le avisaron desde el recinto porteño que iba a ser operada este 9 de octubre. “Me llamaron del Van



MARCELA SOTO NECESITA OPERARSE LO ANTES POSIBLE.

Buren para decirme que el martes 8 de octubre debía hospitalizarme. Ese día, llamé para avisar que iba llegando y ahí me dicen, porque yo llamé, que no había anestesista producto de la crisis en el hospital, por lo que el pabellón se había caído... Iba camino para allá desde Limache, con todas mis cosas. Me avisaron en ese mismo momento, fue terrible. A la fecha no he recibido ningún tratamiento, ninguna novedad, solo soluciones parche de cuidados paliativos”, develó conmo-

vida y aún expectante a lo que pasará con su salud.

Consultados sobre este caso en particular, al cierre de esta edición no recibimos respuestas por parte del Van Buren.

Por otro lado, a propósito de la crisis que atraviesa este establecimiento asistencial, desde el Servicio de Salud Valparaíso-San Antonio comentaron que aún se mantienen cuatro pabellones cerrados y se está a la espera de que lleguen los recursos comprometidos a nivel central. ☹️